
「日中海洋安全保障ダイアローグ」の開催 

日時： 2006 年 5 月 25 日（木）～26 日（金） 

場所： 上海蘭生大酒店会議室（中国上海市） 

 
中国は、そのダイナミックな経済発展の中で、近年海洋への進出を活発化させています。その

背景には、経済活動と生活の向上に伴う国内の資源・エネルギー需要の増大があり、90 年代にお

いて石油の純輸入国に転じ、また、漁獲高も増大しています。中国は周辺海域における海洋権益

の確保を目指して東・南シナ海等で海洋科学調査を活発化させると共に、既に海底資源の試掘・

採掘に着手し、一方において、海洋強国を目指して海軍強化を図り、近海防御に加えてシーレー

ン防衛を海軍の任務として位置付ける等、しだいにシーパワーを増大させつつあります。 
日本と中国との間には、島嶼の領有権問題や排他的経済水域の境界画定問題、大陸棚の線引き

問題、資源開発問題、国家管轄水域における調査活動に係わる問題等、海洋に係わる未解決の問

題が山積しているにも拘らず、近年、政治的軋轢が日中間に見られ、政府間の対話が滞っている

状況にあります。この状況を放置すれば、日本と中国との間で海洋権益を巡って深刻な紛争が生

じ、東アジアのみならず世界の安全保障環境を不安定化させる事態に至ることが危惧されます。 
中国との間に存在する海洋権益を巡る紛争を深刻化させず、周辺海域の安全保障環境を安定化

させることは、日本にとって海洋資源の安定的確保と海上交通路の安定的利用において極めて重

要です。 
また、東シナ海には不法入国や違法操業などに加え、近年は海上テロの脅威も危惧されており、

海上治安・警備に係る日本と中国との協力関係は、不可欠の課題と言えます。 
以上に鑑み、日本と中国との間の海洋安全保障に係わる政府間の本格的な対話促進のきっかけ

となるべく、あるいはまた、基本的に重要な国民レベルの対話を促進するために、民間レベルで

対話を開始することの重要性を認識し、日本と中国との海洋安全保障ダイアローグを実施するこ

とと致しました。 
 今般、第 1 回目の日中海洋安全保障対話会議を中国・上海市において、「北東アジアの海洋安全

保障：課題と展望(Ocean Security in Northeast Asia: Issues and Prospects)」という名称下で開

催しました。会議は、日中両国の海洋安全保障あるいは海上安全の政策に精通した専門家の参加

の下、２日間にわたって開催され、活発な討議が交わされました。アジェンダ及び各プレゼンタ

ー等は以下のとおりです。今次会議には、海洋政策研究財団が 2002 年から 2005 年にかけて内外

で開催した国際会議「排他的経済水域の法的地位」に個人の資格で参加したアジア太平洋各国の

研究者がセッションチェア、コメンテーターとして参加し、ユニークな二国間会議となりました。 
 
 
会議１日目：5 月 25 日（木） 
場所：上海蘭生大酒店会議室 
09:00-0930 キーノートセッション（司会：季国兴 教授 上海交通大学国际与公共事务学院） 
09:00-0915 陈启懋  教授/高级顾问 上海交通大学国际与公共事务学院 
09:15-0930 秋山昌廣 OPRF 会長 
 
09:35-12:00 セッション１ 北東アジア海域における伝統的および非伝統的安全保障 
(司会：Dr. Mark J. Valencia, Maritime Policy Expert, Hawaii, USA) 
09:35-09:55 presentation 1: 刘鸣 博士/研究员 上海社科院亚洲太平洋研究所 

“Northeast Asia Security Strife: General Development And Causes” 
09:55-10:15 presentation 2: 伊藤剛 明治大学政治経済学部教授 

“Prospective Cooperation toward the Sea-lane Security among China, the US, 
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and Japan” 
10:15-10:35 presentation 3: 张炜 副所长 海军军事学术研究所 

“On Traditional and Non-Traditional Maritime Security Threats in 
Northeast Asia” 

10:35-10:55 presentation 4: 金田秀昭 岡崎研究所理事 
“Creation of Maritime Coalition for the Stable Regional Security” 

11:10-11:20 commentary 1: Prof. Dr. Ambassador Hasjim Djalal, Special Advisor to the Minister, 
 Department of Maritime Affairs and Fisheries, Indonesia 

11:20-11:30 commentary 2: Dr. Sam Bateman, Professor and Research Fellow, Centre for Maritime Policy 
University of Wollongong, Australia 

11:30-12:30 討議 
 
13:45-17:20 セッション２ 日中関係と海洋安全保障：課題と協力 
(司会：Dr. Sam Bateman) 
13:45-14:05 presentation 1: 茅原郁生  拓殖大学国際開発学部教授 

“Japanese Views and Proposals” 
國見昌宏 OPRF 特別顧問 

14:05-14:25 presentation 2: 查道炯  博士/教授/主任 中国人民大学国际能源安全中心 

“Sino-Japanese Strategic Relations” 
14:25-14:45 presentation 3: 王少普 教授/主任  上海交通大学环太中心 
14:45-15:05 presentation 4: 布施勉 横浜市立大学名誉教授 

“Japanese-Chinese Cooperation on the protection of marine environment in the 
regional seas” 

15:25-15:35 commentary 1: Ambassador Alberto A. Encomienda, Secretary-General, Maritime and Ocean 
 Affairs Center, Department of Foreign Affairs, the Philippines 

15:35-15:45 commentary 2: Dr. Alexander S. Skaridov, Professor of Law, Russian State Humanitarian 
 University 

15:45-17:00 討議 
 
会議２日目：5 月 26 日（金） 
場所：上海蘭生大酒店会議室 
09:00-11:55 セッション３ 東シナ海における日中管轄区域の画定：現状と解決のための選択 
(司会：Dr. Alexander S. Skaridov) 
09:00-09:20 presentation 1: 高之国  博士/所长/教授 国家海洋局 海洋发展战略研究所 
09:20-09:40 presentation 2: 加賀美英雄  城西大学客員教授 

“Over-view of the East China Sea Continental Shelf From the Earth Scientific 
View-point” 
坂元茂樹 神戸大学大学院法学研究科教授 
“Searching for the Joint Development of the Natural Resources in the East 
China Sea－From the Sea of Conflict to the Sea of Cooperation” 

09:40-10:00 presentation 3: 季国兴 教授 上海交通大学国际与公共事务学院 
10:00-10:20 presentation 4: 真山全 防衛大学校国際関係学科教授 

“Use of Forcible Measures against Foreign Warships and Non-Commercial 
Government Ships in the Territorial Sea and Exclusive Economic Zone” 

10:35-10:45 Commentary 1: Prof. Dr. Ambassador Hasjim Djalal 
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10:45-10:55 Commentary 2: Dr. Mark Valencia 
10:55-11:05 Commentary 3: Dr. Sam Bateman 
10:55-11:55 討議 
 
12:00-12:30 クロージング 
(司会：秋元一峰) 
12:00-12:15 秋山昌廣 OPRF 会長 
12:15-12:30 陈启懋  教授/高级顾问 上海交通大学国际与公共事务学院 

 

 

(日本側デレゲーション） 
金田 秀昭  岡崎研究所理事（元海上自衛隊護衛艦隊司令官） 
布施   勉    横浜市立大学名誉教授 
真山   全    防衛大学校国際関係学科教授 
加賀美英雄   城西大学客員教授 
坂元 茂樹  神戸大学大学院法学研究科教授 
茅原 郁生  拓殖大学国際開発学部教授 
伊藤    剛    明治大学政治経済学部教授 
秋山 昌廣  海洋政策研究財団会長（元防衛事務次官） 
國見 昌宏  海洋政策研究財団特別顧問（元防衛庁情報本部長） 
秋元 一峰   海洋政策究財団主任研究員（元防衛研究所主任研究官） 
犬塚  勤    海洋政策研究財団海技研究グループ長代理 
羽田  哲    海洋政策研究財団研究員 
南島るりこ   海洋政策研究財団海技研究グループ 
 
(中国側デレゲーション) 
特邀代表 
黎风慧  博士/教授/美藉华人 东南亚海洋法律、政策和管理(SEAPOL)董事会董事  
Frances F. Lai, Ph.D Member, Board of Director, Southeast Asian Project on Ocean Law, Policy & 
Management (SEAPOL) 
 
傅崐成  博士/教授/台湾学者 厦门大学海洋政策和法律中心 
Fu Kuen-chen, Ph.D, Professor, Center for Oceans Policy & Law, Xiamen University 
 
中方代表 
高之国  博士/所长/教授 国家海洋局 海洋发展战略研究所 
Gao Zhiguo, Ph.D, Professor, Director, China Institute for Marine Affairs, State Oceanic 
Administration 
 
张炜 研究员/海军大校 海军军事学术研究所 副所长 
Zhang Wei, Senior Captain, Deputy Director, Naval Research Institute, PLA Navy; Senior Research 
Associate, China Institute for International Strategic Studies 
 
查道炯  博士/教授/主任 中国人民大学国际能源安全中心 
ZHA Daojiong, Ph.D. Professor, Director, Center for International Energy Security, School of 
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International Studies, Renmin University of China 
 
刘楠南  教授 中国社会科学院法学所 
Liu Nanlai, Professor of Law, Institute of Law, Chinese Academy of Social Sciences 
 
罗培森  退役少将 中国国家战略学会 高级顾问 
Luo Peisen, Major General (Retd.), Senior Consultant, China Institute for International Strategic 
Studies 
 
贾宇 主任、研究员 国家海洋局 海洋发展战略研究所海洋法研究室 
Jia Yu, Senior Researcher, Director, Division of the Law of the Sea, China Institute for Marine Affairs, 
State Oceanic Administration 
 
吴士存  研究员/博士 中国南海研究院 
Wu Shicun, PhD, Professor, National Institute for the South China Sea Studies 
 
朱凤岚  博士 中国社会科学院 亚洲太平洋研究所 
Zhu Fenglan, Ph.D, Institute of Asia-Pacific Studies, Chinese Academy of Social Sciences 
 
龚迎春  博士 外交学院国际法研究所 
Gong Yingchun, Doctor of Law, International Law Institute, China Foreign Affairs University 
 
高健军  副教授 中国政法大学 
Gao Jianjun, Associate Prof. of Law, China University of Political Science and Law 
 
薛桂芳  博士/所长/教授 中国海洋大学 海洋法学研究所 
Xue Guifang, Ph.D, Professor, Director, Institute for the Law of the Sea, Ocean University of China in 
Qingdao 
 
郁志荣  副总队长/高级工程师/教授 中国海监东海总队 
Yu Zhirong, Professor, Deputy Director-General, East China Sea Branch of China Marine Surveillance 
 
黄硕琳  副校长/教授 上海水产大学 
Huang Shuolin, Professor, Vice-President, Professor, Shanghai Fisheries Univesity 
 
刘章仁  所长/副教授/武警大校 公安海警高等专科学校 海警研究所 
Liu Zhangren, Senior Col., Director, Institute of Marine Police Studies, Marine Police Professional 
College 
 
刘鸣 博士/研究员 上海社科院亚洲太平洋研究所 
Liu Ming, PhD., Professor, Institute of Asia & Pacific Studies, Shanghai Academy of Social Sciences 
 
陈启懋  教授/高级顾问 上海交通大学国际与公共事务学院 
Chen Qimao. Professor, Senior Advisor, School of International and Public Affairs, Shanghai Jiaotong 
University 
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王少普 教授/主任 上海交通大学环太中心 
Wang Shaopu, Professor, Director, Center of RimPac Studies, Shanghai Jiaotong University 
 
季国兴  教授 上海交通大学国际与公共事务学院 
Ji Guoxing, Professor, School of International and Public Affairs, Shanghai Jiaotong University 
 
郭树勇  博士/副主任 上海交通大学环太中心 
王光贤  副教授/博士 上海交通大学法学院 
徐海    研究员       上海市府发展研究中心 
 
(セッションチェア、コメンテーター) 
Dr. Sam Bateman 

Professor and Research Fellow, Centre for Maritime Policy University of Wollongong, Australia 
Prof. Dr. / Ambassador Hasjim Djalal 

Special Advisor to the Minister, Department of Maritime Affairs and Fisheries, Indonesia 
Ambassador Alberto A. Encomienda 

Secretary-General, Maritime and Ocean Affairs Center, Department of Foreign Affairs, the Philippines 
Dr. Alexander S. Skaridov 

Professor of Law, Russian State Humanitarian University 
Dr. Mark J. Valencia 

Maritime Policy Expert, Hawaii, USA 
 
 

 


